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БОЛХОВ
Сегодня в селе Кривцово, где рас�

положен Кривцовский мемориал, за�
вершается вахта Памяти. Она прово�
дилась областным управлением по де�
лам молодёжи и физической культуре
совместно с центром поисковых отря�
дов "Самолёт" с 26 апреля.

Основной целью акции был поиск и
перезахоронение останков солдат, по�
гибших во время Великой Отечествен�
ной войны. 

ВЕРХОВЬЕ
Более 80 тысяч рублей выделили на

поддержку ветеранов организации
района в ходе благотворительной ак�
ции "Откроем души для добра", кото�
рая состоялась в районном Доме куль�
туры. 

Напомним, мероприятие проводит�
ся во всех районах области, его целью
является материальная поддержка
нуждающихся граждан, в числе кото�
рых ветераны Великой Отечественной
войны.

Всего в Верховском районе прожи�
вают около 200 фронтовиков. 
8 мая они встретятся с главой района
В.М. Пониткиным.

ГЛАЗУНОВКА
Вчера 12 ветеранов Великой Отече�

ственной войны совершили автобус�
ную поездку в Курскую и Белгород�
скую области, где побывали на Прохо�
ровском поле, в доме маршала 
К.К. Рокоссовского в селе Свобода
(Курская область). Они возложили
венки к мемориалам советских солдат,
погибших при освобождении Орлов�
щины и соседних областей от фашист�
ских оккупантов.

Организаторами экскурсии высту�
пили администрация района и район�
ный совет ветеранов.

9 мая всем бывшим фронтовикам,
проживающим в районе, вручат по�
дарки от райадминистрации.

ДМИТРОВСК
На памятной стеле, которая нахо�

дится на поле Матросской славы не�
подалёку от села Лубянки, состоялся
митинг. Он был посвящён открытию
мемориальной доски, установленной
на стеле. 

Текст доски сообщает о том, что в
зимнюю кампанию 1943 года в районе
села погибли около трёх тысяч моря�
ков Тихоокеанского флота. 

На мероприятии присутствовали
контр�адмирал Л.М. Сальников, глава
Дмитровского района Н.И. Потапов,
мэр Дмитровска А.А. Соловьёв, вете�
раны Великой Отечественной войны,
учащиеся Лубянской школы, члены по�
исковой группы орловской школы 
№ 32.

ДОЛГОЕ
9 мая на братской могиле в Долгом

пройдёт районный митинг с возложе�
нием цветов. На мероприятие прибу�
дет представитель Казахстана, отец
которого погиб во время освобожде�
ния района от фашистских захватчи�
ков.

После митинга для ветеранов будет
организован праздничный стол, а ве�
чером небо над Долгим озарится
праздничным салютом.

КОРСАКОВО
Сегодня в райцентре пройдёт тор�

жественный митинг, посвящённый 
61�й годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне.

Мероприятие организовано совме�
стно райадминистрацией и региональ�
ным отделением партии "Единая Рос�
сия". Перед ветеранами выступят
представители руководства района,
секретарь районного политсовета
партии А.С. Зуев. Они вручат бывшим
фронтовикам цветы и памятные от�
крытки.

ХОМУТОВО
8 мая у здания райадминистрации

состоится открытие районной Доски
почёта, куда будут занесены имена 
29 работников организаций и учреж�
дений. 

Подобные мероприятия регулярно
проводятся с 2000 года в канун Дня
Победы. 

9 мая в Хомутово запланированы
запуск праздничного салюта, концерт�
ная программа, ужин для ветеранов
войны.

Информагентство 
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В РАЙОНАХ
ОБЛАСТИ

(Продолжение. Начало в №72. )

К началу рабочего дня подъез�
жаю к дополнительному офису
уполномоченного банка, обслу�
живающему Орловский район.
Очереди и здесь нет. В отделе
кредитования и инвестиций по�
ясняю цель своего визита. Один
из специалистов детализирует
условия, на которых можно полу�
чить субсидированный кредит
под развитие личного подсобно�
го хозяйства.  

Молодой человек вежлив и
терпелив, однако чувствуется,
что у него еще недостает опыта
работы в данной сфере. На по�
мощь ему то и дело приходит, ви�
димо, руководитель отдела. Со�
обща выясняем, что для того,
чтобы взять кредит по линии ЛПХ,
не обязательно оформлять залог
имущества — выдается он и под
гарантии поручителей, в качестве
которых могут выступать дееспо�
собные физические лица, в том
числе и проживающие вместе с
ссудозаемщиком ближайшие
родственники — супруга или суп�
руг, взрослые сын, дочь и т.д. 

Сотрудник банка уточняет, на
какие цели и срок планирую
брать кредит, а также какую сум�
му. Упоминание о том, что я хотел
бы использовать часть средств
на приобретение грузового
транспорта, вновь вынуждает его
обратиться за разъяснениями к

более опытному специалисту, ко�
торый подтверждает, что покупка
автотранспорта предусматрива�
ется условиями кредитования и
проценты на эту часть расходов
также субсидируются. 

Поясню, почему уже не в пер�
вый раз касаюсь автотранспорт�
ной темы в кредитовании ЛПХ.
Дело в том, что в последующих
хождениях по инстанциям выяви�
лось, что ее почему�то стараются
не афишировать. А один из несо�
стоявшихся ссудозаемщиков в
беседе так и заявил, что ему "од�
нозначно сказали, что если я по�
трачу кредит на грузовой авто�
транспорт, то проценты на него
субсидироваться не будут". Вот и
решил он после такого "благо�
словения" больше о ссуде не хло�
потать.  

Какие интересы преследуются
при замалчивании информации о
субсидировании этой части кре�
дита, домысливать не стану, но
факт очевиден. А ведь в большин�
стве случаев именно ради приоб�
ретения сельскохозяйственной
техники и транспорта, без кото�
рых продукцию  не произведешь,
не вывезешь и без посредников
не продашь, и идут владельцы
ЛПХ за кредитами. 

В банке получаю добрый деся�
ток различных форм справок, за�
явлений и анкет, которые необхо�
димо  заполнить ссудозаемщику
и поручителям. Выясняется, что
надо будет на всех членов семьи
предоставить справки с места
работы с указанием  среднеме�
сячной заработной платы. В ад�
министрации сельского поселе�

ния требуется взять рекоменда�
ции, характеризующие нас как
владельцев ЛПХ. Там же нам
должны заверить "анкету�пас�
порт заемщика".

Лишь вечером  нахожу время
детально изучить эти формы.
Особенно мудреная "анкета�па�
спорт". Чтобы разобраться в де�
сятках пунктов, размещенных

на трех листах, пришлось вновь
звонить в банк. Подумалось, по�
чему бы там не завести образцы
заполнения всех этих докумен�
тов, да и в бланках побольше
места для написания ответов на
некоторые вопросы иметь, а то
втиснуть в небольшой квадра�
тик необходимый десяток слов
— настоящая проблема.     

В пятницу утром у главы сель�
ского поселения приемные часы.
Он одобрительно отнесся к моей
затее с кредитом и пообещал в

самые короткие сроки офор�
мить все необходимые доку�
менты. В разговоре выясни�
лось, что два фермера, прожи�
вающие в соседней деревне,
уже получили кредиты по нац�
проекту. Один из них взял ссуду
на удобрения и горюче�смазоч�
ные материалы, необходимые
для проведения весеннего се�
ва, второй — на строительство
животноводческих помещений. 

— И у самого есть намерение
войти в программу по развитию
личного подсобного хозяйства,
— делится мыслями глава посе�
ления, —  тем более что недавно
с женой выделили в натуре две
свои земельные доли. Но чтобы
работать на них, нужен трактор
хотя бы мощности МТЗ�80, од�
нако по условиям кредитования
ЛПХ под субсидирование про�
центов из техники подпадает
только малогабаритная. Так что
хотя  задумка государства по�
мочь в развитии крестьянских
подворий в целом и хорошая, и
долгожданная, эти ограничения
в праве на субсидирование при
выборе техники лишают воз�
можности воспользоваться кре�
дитами личные хозяйства с на�
иболее крупным производствен�

ным потенциалом.
Кстати, именно эта проблема в

качестве главной преграды на
пути массового участия крестьян
в кредитовании называлась и на
многих других сельских встре�
чах. 

(Продолжение следует.).

Юрий СЕМЁНОВ.

Кредиты для крестьянской усадьбы
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ "РАЗВИТИЕ АПК"

Алексей Дмитриевич и
Евгения Алексеевна Ба�
лашовы еще в начале
1990�х годов решили ра�
ботать самостоятельно.
Сначала обрабатывали
несколько десятков гек�
таров земли, потом взяли
в аренду земельные доли
соседей�колхозников,
всего около 700 гектаров.
В ту пору развиться их хо�
зяйству помог 8�милли�
онный кредит, который,
кстати, полностью пога�
сили с первого же урожая
зерновых.

Судьба крестьянского
хозяйства Балашовых
складывалась удачно. Ра�
бота на земле приносила
солидный доход, благо�
даря которому им одним
из первых в области уда�
лось построить дом по
программе "Славянские
корни". В хозяйстве,
опять же благодаря оче�
редному кредиту, появи�
лась новая техника: трак�
тор Т�150, комбайн "Ени�
сей", современный поч�
вообрабатывающий ин�
вентарь. Не в обиде на
Балашовых и владельцы
земельных долей: расчет
за аренду земель (по тон�
не зерна в год) произво�
дится своевременно.
Вспашка и обработка ого�
родов "дольщиков" — то�
же забота Балашовых.

Однако прошлогодний
обвал цен на зерновом
рынке в большей или
меньшей мере сказался
на экономике всех сель�
хозпредприятий. На хо�
зяйстве Балашовых то�
же… 

Евгения Алексеев�
на рассказала, что им
пришлось продать па�
ру десятков свиней,
чтобы  своевременно

рассчитаться по кре�
диту.

Балашовы оказались
в непростой ситуации и
тогда  четко осознали,
что необходимо разви�
вать животноводство.
Надо заметить, что ни
одного из "ноу�хау" на�
шей аграрной политики
Балашовы за все годы
своего самостоятельно�
го хозяйствования из

виду не упускали. Вот и
сегодня выбрали для се�
бя национальный аграр�
ный проект. Кредит в
300 тысяч рублей на по�
купку племенного скота
оформили быстро, без
каких�либо проблем.
Благо в районе работает
представительство бан�
ка, да и райсельхозуп�
равление оказывает
консультативную под�
держку всем  желающим
взять кредит на разви�
тие личного подсобного
хозяйства. 

Полученные деньги
уже освоили: у соседки,
Елены Николаевны Нику�
линой, занимающейся

выращиванием и прода�
жей поросят, закупили
племенной молодняк. По�
мещение для содержания
животных в хозяйстве
имеется. За кормами то�
же дело не станет. Бала�
шовы выращивают и зер�
но, и овощи.

— Теперь мы сможем
пропускать большую
часть выращиваемого
зерна через животновод�

ство, — го�
ворит Евге�
ния Алексе�
евна. — В
этом выгода
несомнен�
ная. Воз�
можно, со
в р е м е н е м
поголовье
увеличим. 

Сыновья
в новом на�
чинании ро�
д и т е л е й
поддержи�
вают и гото�
вы им во
всем помо�
гать. Евге�
ния Алексе�

евна надеется, что прой�
дет год�два, и повзрос�
левшие дети, вдохнов�
ленные родительским
примером, станут рабо�
тать на земле самостоя�
тельно. Старший, Алек�
сей, закончил аграрный
университет и уже рабо�
тает на солодовне. Млад�
ший, Юрий, учится на аг�
ронома. Значит, свое бу�
дущее братья прочно свя�
зали с сельским хозяй�
ством.

Наталья ЗАРУБИНА.

Свердловский 

район.

Деловая жилка
Балашовых

Котовка — небольшая
деревушка, расположенная
всего в паре километров от

райцентра Змиевки. Деревня
как деревня. По6разному здесь

люди живут. Кто6то в Змиевке
работает, есть и такие, кто

нашел себе заработок в
Москве. Не случайно ведь

говорят, что рыба ищет где
глубже, а человек — где лучше.

Однако есть и семьи, не
захотевшие покидать родные

места в поисках лучшей доли на
стороне. Живут и работают в

Котовке, развивают личные
подсобные хозяйства.

Сначала они и не помышля�
ли о разведении экзотической
птицы. Пятеро друзей, зарабо�
тавших небольшой капитал в
различных сферах бизнеса, ре�
шили вложить его в небольшое,
но сулящее быстрые доходы
предприятие — в птицефабри�
ку. Разводить планировали
обычных кур. В Новосиле при�
смотрели подходящее поме�
щение бывшего инкубатора и
приступили к его реконструк�
ции. Пока шел ремонт, подыс�
кивали наиболее производи�
тельные породы. 

— По  выставкам и ярмар�
кам некогда было ездить, —
вспоминает директор пред�
приятия Р.Д. Шадиев. — При�
шлось  "зависнуть" в глобаль�
ной сети. Тут�то и нашли мы
свою  "Рябу". Сначала предло�
жение выращивать страусов
товарищи восприняли как
шутку, но путем небольшого
экономического анализа их
удалось убедить в том, что при
рациональном подходе к делу
организовать страусиную
ферму на Орловщине не про�
сто реально, но и достаточно
выгодно.

Первые два миллиона руб�
лей начинающим страусово�
дам кредитовало ООО  "Трой�
ной морской дом". Средства
пошли на приобретение обо�
рудования и племенного пого�
ловья. Реконструкция старого
здания как�то незаметно пе�
реросла в строительство но�
вого. Было возведено не�
сколько дворов�линий для
взрослой птицы и молодняка.
В целях ресурсосбережения
крышу над ними сделали не из
шифера или железа, а из по�
липропилена, чтобы исклю�

чить затраты
на электро�
энергию и
обогрев —
парниковый
эффект при
м и н и м а л ь �
ных затратах
должен был
дать макси�
мальный ре�
зультат.

— Так оно
и было, —
з а м е т и л а
заведующая

производством "Курочки Ря�
бы", супруга директора 
М.Ю. Шадиева. — Даже в ны�
нешнюю суровую зиму, когда
температура в птичнике была
минимальной, "переселенцы"
из теплых стран с честью вы�
держали холода: не замерз ни
один страус. И это притом что
помещения вообще не 
обогревались. 

Вновь удивили и порадова�
ли заморские пернатые своих
хозяев, да так, что те пришли к
выводу: вдвое увеличить пого�
ловье птицы уже нынешним
летом. Сегодня на ферме со�
держится более 500 молодых
страусов, еще около 200 на�
считывает маточное поголо�
вье, а уже в июле к последним
прибавится еще 272 черных
черношеих африканских стра�
уса. Договор на их поставку
уже заключен. Прибудут птицы
так же, как и первые партии их
собратьев, из Дании. 

Каждый вложенный рубль
приносит предпринимателям 
15 рублей чистой прибыли! О та�
кой рентабельности ни в одной
отрасли сельского хозяйства
мечтать не приходится. И, кста�
ти, здесь  не держат в тайне сек�
рет своего успеха.

Заведующая производ�
ством Марина Юрьевна во
всех подробностях рассказы�
вает о том, где они приобрета�

ют качественный комбикорм,
что для разнообразия рациона
составлено девять рецептов,
адаптированных к местным
условиям;  предупреждает, что
если кто решит завести экзо�
тическую птицу, то пусть ни в
коем случае не использует для
лечения антибиотики и  другие
лекарственные препараты.

— Естественный иммунитет
страусов настолько силен, что в
них нет надобности, — подчерки�
вает Шадиева. — Наоборот, нера�
зумное использование лекарств
может привести к гибели птиц.

Кому�то такая откровенность
может показаться странной, по�
тому�то и пришлось спросить
директора фермы: не боятся ли
они появления конкуренции в
столь выгодном бизнесе?

Ответ был однозначен: нис�
колько. Несмотря на то, что Но�
восильская страусиная ферма
—  одна из крупнейших в Рос�
сии, даже им не удается удов�
летворить и десятой части
спроса на свою продукцию.

— Наиболее востребован�
ными сегодня являются страу�
синые яйца, — отметил Руслан
Джангирович, — притом что
одно пищевое яйцо стоит ми�
нимум 650 рублей. В прошлом
году мы реализовали свыше
2,5 тысячи яиц, более двух ты�
сяч яиц подверглось инкуба�
ции. Из каждого второго вы�

растили страусенка. Молодые
птенцы тоже пользуются спро�
сом. Со всех концов страны
приезжают предприниматели,
чтобы приобрести красивую и
выгодную африканскую птицу.
И даже на Орловщине живет

молодой па�
ренек, кото�
рый уже не в
первый раз
выкраивает
из семейного
бюджета не�
сколько ты�
сяч, чтобы
приобрести
пару страу�
сят. Удоволь�
ствие это не�
дешевое, по�
скольку стои�
мость суточ�
ного цыплен�
ка — 180 ев�
ро, но затра�
ты себя оп�
р а в д ы в а ю т,
так как
в з р о с л а я
птица стоит
как минимум
в десять раз
больше.

Говорить о прелестях стра�
усоводства здесь могут долго,
хотя проблем хватает и в этой
отрасли. Например, огромных
трудов стоит реализовать мя�
со. Несмотря на высокие вку�
совые и биологические пока�
затели, оно мало востребова�
но из�за дороговизны. Основ�
ными потребителями его яв�
ляются зажиточные жители
мегаполисов. Нет пока и рын�
ков сбыта страусиной кожи —
причина тому все та же.

— Но это не повод опускать
руки, — считает директор
предприятия, — это стимул
для дальнейшего развития.
Уже в этом году в Новосиле бу�
дет запущен цех по перера�
ботке страусиного мяса, что
позволит выйти на новые рын�
ки. В стадии разработки реше�
ние проблемы сбыта кожи. 

Но к какому бы решению ни
пришли предприниматели, яс�
но одно: оно будет оптималь�
но выгодным и для них, и для
работников предприятия, и
для района, потому что здесь
умеют считать деньги, ценить
труд. Поэтому зарплату, все
налоги и внебюджетные от�
числения платят вовремя и в
полном объеме. 

Елена СЕМЁНОВА.

Новосильский район.

«Курочка Ряба» 
со страусиным размахом

Кто не помнит детскую сказку про курочку Рябу, снесшую для деда и бабы
золотое яйцо? И наверняка каждого при этом посещала мысль о том, что,
улыбнись именно ему такая удача, никакой мыши до драгоценного яичка не
дал бы добраться. Мечты мечтами, а новосильским предпринимателям
удалось сделать сказку былью: их  "Курочка Ряба" вот уже четыре года
несет поистине золотые яйца, только роль курицы здесь доверена
африканскому страусу.

ДЕНЬ ВТОРОЙ, ЧЕТВЕРГ.

В И З И Т  В  Б А Н К

ДЕНЬ ТРЕТИЙ, ПЯТНИЦА.
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